

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1689 Palma de Mallorca, 11 de Mayo de 1934 PRECIO: 15 céntimos

NI VALLAS AL RIO NI PUERTAS AL CAMPO

COMENTARIOS

La proclamación de la segunda república española fué la consecuencia inmediata del resurgimiento de la civilidad, del renacimiento del ejercicio de las actividades ciudadanas, del florecimiento de la preocupación del pueblo español por la cosa pública, cuya intensidad parece un resarcimiento del colapso sufrido a virtud de la deleznable política desarrollada por los políticos servidores de la dinastía Borbónica, que culminó en la no menos detestable Dictadura de Primo de Rivera.

Es despertar a la vida pública, que se manifestó con trazos tan recios como las elecciones del 12 de abril de 1931, reclamaba, para su desenvolvimiento, cauces de una amplitud adecuada al volumen de las aspiraciones de orden político y económico de la zona más vasta y más afectada por aquel resurgimiento: el proletariado.

La Constitución y demás leyes complementarias elaboradas por las Cortes Constituyentes, no obstante su angustia en relación con las justas aspiraciones de la clase trabajadora, de haber sido aplicadas con la debida fidelidad, tal vez hubieran sido lo suficiente para conducir las aguas de la transformación económica, sin estrepitosas cataratas, al ancho mar de la justicia social.

Pero ello había de lastimar intereses y anular privilegios de otras zonas que se sirvieron de éstos y de la libertad que les brindara el Gobierno republicano-socialista, para convertir en un dique lo que las Constituyentes, representativas de la voluntad y de la soberanía popular, quisieron que fuera un cauce. De ahí que las cuestiones sociales, que pudieron deslizarse suavemente por aquellos cauces apetecidos, se despeñen con violencia formando cascadas tan pésimamente impresionantes como las huelgas de Madrid, Valencia y Zaragoza. En su manía de poner puertas al campo, el Gobierno, servil instrumento de aquellos privilegios, está soliviantando, so pretexto de pacificar a los espíritus, a las clases trabajadoras.

Tal vez algún día agradezcamos a los actuales gobernantes el servicio que, inconscientemente, están prestando a la revolución.

Por que no tan solo contempla, el Gobierno, indiferente un conflicto de las dimensiones y la duración del de Zaragoza, provocado por la clase patronal alentada por la autoridad gubernativa, limitándose a enviar allí guardia civil y de asalto, sino que, cuando los huelguistas, aceptando la solidaridad de los trabajadores de toda España, tratan de enviar a éstos, para su sustento, a los hijos que no pueden mantener, se les priva de ese derecho en holocausto del sonnido orden social. Esos niños, deambulando, hambrientos, son un germen revolucionario que precisa destruir, no imponiendo a los patronos de Zaragoza la readmisión de todos los obreros cuyo despidió dió origen al conflicto, sino recluyendo en el Lazareto de su propio y familiar hogar a los niños de los huelguistas cuya hambre quiere aplacar la solidaridad obrera, la única que están dispuestos a aceptar los huelguistas, que rechazarán la caridad oficial.

Nunca hemos hallado justificación al empleo de violencias, tales como bombas, en los conflictos sociales. Pero cuando la clase patronal provoca con sus iniquidades a la clase obrera a una huelga, como ocurre en Zaragoza, y el Gobierno, con su pasividad, cuando no con su complicidad, ayuda a los patronos en sus designios de aplastar a la organización obrera, nos explicamos perfectamente el empleo de la dinamita.

¿Acaso se pueden esperar caricias de una fiera acorralada?

Sin embargo, Salazar Alonso, como fruto de su inspección ocular a la desolada capital aragonesa, ha descubierto la panacea necesaria, según él: restringir el derecho de huelga y aumentar la responsabilidad de los huelguistas.

No sabemos si consurar o alabar semejantes procedimientos, reveladores bien de un absoluto desconocimiento de los problemas sociales, o bien de un propósito descarado de colaborar al intento patronal de destruir la organización obrera.

Con ellos solo ha de lograrse una cosa: apresurar el desbordamiento de la tormentada revolucionaria.

Nada más insensato que ponerle vallas a un río o puertas al campo.

A ocho días vista

Cese de querellas y luchas intestinas. Desarme de los odios. Esta es la condición previa a la formación del frente único proletario. Tanto si ha de empezar por la base como si ha de tener su origen en la cúspide. Y después objetivos claros, precisos, bien delimitados. Nada de ambigüedades ni confusionismos. Saber lo que se quiere, como se quiere y para que se quiere. Muy importante, también, para el caso, la noción de tiempo y espacio. Vivimos en la Tierra y en Mallorca, no en Marte, y en una ciudad forjada por la fantasía y la ilusión. Es aquí y en este lugar—con hombres y cosas de este momento—donde debemos encuadrar nuestra acción. Acción seria, eficaz, enérgica, pero proporcionada a nuestra fuerza. Todo lo demás son ganas de perder el tiempo y hacer el ridículo.

He aquí trazado el camino, no hay otro, para llegar a la cordialidad de todos los proletarios. Si necesaria siempre, mucho más ahora frente a un enemigo dispuesto a aplastarnos. No acredita sentido revolucionario quien se entretenga, a cuenta de subalternas discrepancias, en manejar la injuria y la calumnia. Obremos con lógica. Si, como aseguraís, camaradas comunistas, somos los socialistas asalariados del empujamiento, social-fascistas, contrarrevolucionarios, etc. etc. sobran vuestras reiteradas invitaciones al frente único. Por aquello de que es mejor ir solos que mal acompañados. Una alianza en estas condiciones sería un maridaje indigno e inmoral. Para vosotros y para nosotros. Por ahora, pues—muy a pesar nuestro por cierto—no hay frente único.

Quizá sea, amigos comunistas, que mi concepción revolucionaria adolezca del defecto de pequeño—burguesa. No sé. Pero tengo para mí que la revolución—renunciación, sacrificio, tragedia, sentido de superación—es en su proceso y finalidad una cosa muy seria. Y difícil. Difícil prepararla, difícil hacerla, mucho más difícil consolidarla. Deduzco, por tanto, que esta facia—conquista del poder y construcción de un estado nuevo—no comporta la plebeyez. Ni en el lenguaje ni el gesto. La palabra gruesa y el ademán grosero, muy a propósito para volar un tranvía, perturbar un acto socialista y espantar fascistas de camión color lila. Inútiles para disciplinar inteligencias y forjar voluntades recias y decididas. Es mejor, a este efecto, la palabra dura y acerada al servicio de ideas claras y ordenadas.

Al entrar en máquina este número nos enteramos de que la huelga de Zaragoza ha sido solucionada.

No es tarde, si se llega, y el proletariado zaragozano, en llegando, ha patentado una resistencia ilimitada, que es una compensación a los sacrificios que las autoridades no han querido evitarle.

EVOLUCIÓN DEL SINDICALISMO

El Partido Sindicalista

Nos habíamos enterado, con la natural incompreensión, de la constitución, en España, de un Partido Sindicalista. Como que venimos en conocimiento de ello por los medios lacónicos de la información telegráfica de la prensa local, quedó insatisfecha nuestra curiosidad por conocer las finalidades y medios de lucha de la nueva organización; curiosidad que hemos visto colmada, gracias a un artículo de Angel Pestaña, publicado en la reciente e insuperada revista titulada «Leoiada» bajo el epígrafe: *La crisis sindicalista en España*. Y bien: ¿Que es, que persigue el Partido Sindicalista?

Oigamos a Pestaña:

«Y hay, por último, la tercera interpretación del Sindicalismo que separa la función del Sindicato, instrumento de acción de los trabajadores, del Sindicalismo, interpretación teórica y doctrinal de la acción sindical de las clases productoras. Esta última interpretación, recientemente manifestada, acepta incluso la lucha política del sindicalismo, mediante un organismo propio y definido, para lo cual acaba de constituirse el Partido Sindicalista.»

El Sindicalismo cuyo instrumento de realizaciones, según Pestaña, es el Sindicato, por una parte, y el Partido Sindicalista, por otra, aspira: «A la socialización de la riqueza, única manera de atenuar los males e injusticias....»

Ahora bien; si el Sindicalismo interpretado por Pestaña aspira a la socialización de los medios de producción y de la riqueza social, y para el logro de semejante objetivo adopta la lucha política, ¿dónde está la línea divisoria entre este Sindicalismo y el Socialismo, entre el Partido Sindicalista y el Partido Socialista? ¿En qué se distinguirá, en esta nueva concepción, la Confederación Nacional del Trabajo de la Unión General de Trabajadores, que aspira a asumir la dirección y distribución de la producción, y del cambio? Porque a estas alturas no vale decir, como lo hace Pestaña, que «dentro de los Sindicatos no puede hacerse una política determinada». Si éstos han de ser «un instrumento de cooperación al triunfo del Sindicalismo», que, como queda dicho, no excluye la acción política, ¿cuál será la actitud de la C. N. T. ante unas elecciones? Desde luego no será aquella que se resume en: «Obreros: no voteis!», sino otra muy distinta, pero muy semejante a la de la U. G. T.

No perseguimos con estas acotaciones una conclusión de censura; por el contrario, pecaríamos de hipócritas si no dijéramos que celebramos la evolución que implica la nueva teoría de Pestaña, en pugna absoluta con las concepciones sindicales y políticas de la funesta F. A. J. cuyo desplazamiento de la vida pública es tan necesaria al triunfo de la revolución, como el aire a los pulmones.

Y, aún que consideramos que para semejante viaje sobran las alforjas, deseamos que acompañen a Pestaña, en su nueva ruta, todas las organizaciones de la C. N. T.

Entonces nadie ni nada se podrá oponer a la fusión de ésta y la U. G. T., ni al triunfo de la revolución social,

Como administran los socialistas

LOS DE NORUEGA HAN CONVERTIDO EL DÉFICIT EN UN SUPERÁVIT

En unas declaraciones que acaba de hacer el ministro de Hacienda, ha manifestado que el presupuesto noruego para los tres primeros trimestres del ejercicio de 1933-34 tiene un excedente superior a 11 millones de coronas, haciendo resaltar que en el mismo ejercicio anterior el presupuesto tenía un déficit de 21 millones.

Actos en conmemoración del 1.º de Mayo

En Sóller

La clase trabajadora de Sóller afecta a la CASA DEL PUEBLO ha celebrado también este año la Fiesta del Trabajo; con gran entusiasmo, con una convicción plena de su significación como clase productora, ha conmemorado este año el 1.º de Mayo.

Sóller, como la mayoría de los pueblos españoles, se apresta a estructurar la sociedad española bajo unas normas de fraternal convivencia humana, en que la explotación odiosa del hombre por el hombre desaparezca, en que el Trabajo y la Libertad sean las enseñanzas que enarbolan los ciudadanos de la nueva Sociedad, y Sóller se apresta a tan noble y edificante labor, impulsada por el movimiento liberador que desarrolla la CASA DEL PUEBLO; porque este organismo obrero es, como saben todos, un Centro que procura para sus afiliados un mejor nivel económico y cultural y para el pueblo los fundamentos en que tiene que asentarse una sociedad sin castas.

Pero la celebración del 1.º de Mayo ha significado este año, además de una ostentación de potencialidad obrera y de exaltación del Trabajo como único factor eficiente en la producción de la riqueza, una protesta viril y enérgica contra los enemigos del obrero y del trabajo, contra los regímenes seudosocialistas que propenden establecerse también en España; es decir, la celebración del 1.º de Mayo por la clase obrera de Sóller, ha tenido ante todo y sobre todo un carácter antifascista. La CASA DEL PUEBLO de Sóller se ha manifestado abiertamente, como en otras ocasiones, contra el fascismo y su fruto inminente, la guerra.

Demos a continuación una breve reseña de como se ha celebrado este año el 1.º de Mayo: Por la mañana, a las nueve, la Banda municipal, ante una gran concurrencia tocó en el salón de actos de la CASA DEL PUEBLO la Internacional, acompañada por un coro de mujeres y hombres. A continuación se dirigió la muchedumbre al Teatro Victoria, donde tuvo lugar un importante acto de afirmación social obrera y antifascista. Hicieron uso de la palabra los camaradas Juan Casanovas, Francisco Valls, Antonio Orell, Víctor Agulló, Ángel Cristóbal y Pedro Vives, que presidió como Presidente de la CASA DEL PUEBLO. Los citados oradores fueron exponiendo ante el numeroso público que llenaba el local la significación del 1.º de Mayo, la necesidad de unirse hoy más que nunca todos los trabajadores para combatir el fascismo, y la no menos importante de capacitarse y organizarse bien, sin malgastar energías, para salir triunfantes en el momento decisivo y tomar como consecuencia el poder político; para esto hemos de dar la sensación, demostrándolo, que nuestras organizaciones obreras y sus organismos directivos, tienen la suficiente capacitación para dar al problema social la única verdadera solución que cabe, instaurando una Sociedad libre donde la convivencia humana se halle consolidada y estimulada por un hondo sentimiento de Amor, Libertad y Trabajo. Todos los oradores fueron muy aplaudidos al terminar su peroración. Leyóse también una carta del camarada Jaime Morell, joven sollerense que actualmente reside en Marsella, por la que se solidariza en nombre del proletariado francés al acto que se celebraba. Los

concurrentes premiaron con cálidos aplausos la lectura de dicha carta.

Acto seguido volvió a cantarse la Internacional que los asistentes oyeron de pie, y del teatro salió una manifestación que recorrió las calles de costumbre. El proletariado de Sóller y elementos simpatizantes se sumaron a la manifestación que resultó un grandioso éxito para la clase obrera de Sóller y su organizadora la CASA DEL PUEBLO. Las banderas de la Agrupación Socialista y de distintas entidades obreras dieron un mayor realce a la manifestación. Esta se disolvió en la CASA DEL PUEBLO no sin antes cantar nuevamente la Internacional, acompañada por el nutritivo coro de camaradas de ambos sexos.

Sóller despierta, quiere tomar parte en el concierto que los pueblos animadores de un ideal de fraternidad humana, forman en la hora presente la esperanza de la Humanidad. Felicitemos de que sea así.

Aristarco

En Pont d'Inca

Con extraordinaria animación se conmemoró la gloriosa Fiesta del Trabajo celebrando un Mitin en el local donde radica la Agrupación Socialista del Pont d'Inca, asistiendo numerosa concurrencia ávida de oír la palabra de los camaradas Rado, Morey y Torres.

Empezó el acto bajo la presidencia del camarada Palmer, usando de la palabra, en primer lugar los compañeros Fernando Rado, que se ocupó de la necesidad de unirnos todos los explotados para destruir con un impulso revolucionario el poder que ostentan las clases privilegiadas.

A continuación expone los desastres de una nueva campaña por el territorio africano.

Da un breve detalle sobre la postura en que se ha colocado el Gobierno Lerroux en la conquista de Ifni.

Habla a continuación el camarada Morey quien analiza la situación dramática en que se encuentra el proletariado, a causa de haber dejado el paso abierto a la reacción.

Estudia el momento actual, y da a comprender la necesidad del proletariado de prepararse por todos los medios para hacer triunfar la Revolución Social.

Por último interviene el compañero Torres, quien expuso el sentido que tiene el 1.º de Mayo y la necesidad de que el proletariado se eduque en las luchas sociales para hacer triunfar la insurrección armada, para luego que tengamos todos los resortes del poder, podamos estructurar la nueva Sociedad Socialista.

Pone en relieve la enorme importancia que tuvo el último paro general en Madrid decretado en un corto tiempo.

Al terminar su discurso el camarada Torres fué muy aplaudido, lo mismo que los otros compañeros.

Al final del acto y después de unas acertadas palabras de la presidencia, se obsequió a todos los obreros con pastas.

En Porreres

Con enorme entusiasmo se celebró el 1.º de Mayo, organizado por «La Fraternidad Obrera».

Por la mañana, salida del local social en Manifestación recorriendo el pueblo cantando la Internacional. Seguidamente salieron al monte a celebrar una comida fraternal.

A la una de la tarde llegaron los camaradas Rado, Morey y Torres recibidos con entusiasmo.

Antes de la comida se guardó un minuto de silencio por la muerte de un afiliado. Entre la alegría transcurrió la comida y al final de ella y a petición de los comensales dirigió la palabra el camarada Rado quien saludó cordialmente en nombre propio y de la Juventud Socialista Palmesana, a todos los trabajadores de Porreres deseándoles un pleno acierto en las luchas que inevitablemente tendrán que llevar a cabo.

Por la tarde y cantando la Internacional y dando vivas a Carlos Marx, a Pablo Iglesias y al Partido Socialista, recorrieron los trabajadores las calles del pueblo.

Luego, en el local social se celebró el mitin ante numerosos compañeros quienes escucharon con gran atención la palabra de los camaradas que habían venido de Palma. Todos ellos estudiaron los momentos actuales poniendo de relieve la enorme importancia que tiene para el proletariado el pertenecer a las entidades de resistencia, para tener un apoyo contra la burguesía y de este modo poder dar a la Revolución que se gesta todo el impulso revolucionario por medio de la disciplina de las organizaciones obreras.

Pusieron de relieve, los atropellos de que son víctimas los trabajadores, en especial los campesinos, a los que alentaron para que no se desanimen, a la hora de su definitiva liberación.

Terminó el acto dándose vivas al Partido Socialista y a Pablo Iglesias.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, lo mismo que las manifestaciones que hizo el camarada Serra que presidió.

En Esporlas

Un triunfo indiscutible y terminante ha constituido este año la Fiesta del Trabajo en Esporlas; una afirmación rotunda de que «todavía» el pueblo es dueño del mismo pueblo, y que los que tantas veces han firmado la defunción de la Casa del Pueblo, organizaciones obreras y Agrupación Socialista, o no están en sus cabales o les pasa igual que al caballo de los lentes verdes pareciéndole todo de color del forrage. La gran manifestación que realizamos por la mañana imponía respeto a la gente sensata y rabia e indignación a las beatas y reaccionarios. Ni aquellas ni éstos aparecían por parte alguna, estarían, seguramente, en sus madrigueras saeando bilés.

Esta gran avalancha obrera que camina con paso firme y norte seguro, de cara risueña y además decidido, ve cerca de sí la meta final de sus aspiraciones: La revolución Social. No fué como en años anteriores en que sólo corrían hombres; ayer la nota revelante y simpática la dieron las mujeres.

La admirable compañera Antonia Ferrá, fué la que en primer lugar llevó la bandera roja, y otras más, disputándose la ostentación de la enseña de la emancipación obrera. Seguan a las compañeras abanderadas otras con cartelones vitoreando El Primere de Mayo.

Dos compañeros también llevaban la bandera de la Agrupación Socialista cuyos lazos eran sostenidos por muchachas trageadas muy a tono con la significación del acto. La banda de música local dirigida por el señor Pol, amenizó la manifestación, con maestría, expandiendo

entusiasmo y alegría con sus vibrantes notas.

Presidían la gran caravana los compañeros Seguí, Salas, Roselló y Coll.

El mitin, que fué a continuación de la manifestación, constituyó también un gran éxito. Con el local atestado de trabajadores de ambos sexos, los compañeros Eduardo y J. García con magníficos y enérgicos discursos explicaron la gravedad del momento político y haciendo ver la imperiosa necesidad de cambiar el régimen burgués, por el Socialista.

Vamos, todavía estamos en pie y dispuestos a redoblar nuestros triunfos.

La Comisión

Esporlas 2 de Mayo de 1934.

En Alaró

Con gran solemnidad celebróse la Fiesta del Trabajo. Aunque no hubiera la manifestación, como en años anteriores, debido a las críticas circunstancias políticas porque atravesamos. El mitin estuvo concurrentísimo llenándose la Casa del Pueblo de trabajadores de ambos sexos.

En él tomaron parte los camaradas: José Roselló, que presidió; Jaime Roselló, Juan Rubí, Bernardino Campins, Gabriel Roselló, Gabriel Juan, Andrés Rotger y Pedro Roselló.

Todos ellos estuvieron acertadísimos y fueron ovacionados.

Por la mañana, antes de empezar el acto, una docena de jovencitas simpatizantes de la «Juventud Socialista», dedicóse a colocar flores rojas en las solapas de los concurrentes con el objeto de recaudar fondos para las recogidas de «Renovación», lo que fué un verdadero éxito.

Por la tarde tuvo lugar la acostumbrada gira campestre en el campo propiedad de la «Fraternidad», en donde nos esperaban los camaradas de Consell, con quienes confraternizamos un rato. Y, por despedida al 1.º de Mayo, celebróse, por la noche, un gran baile de sala amenizado por la orquesta de la localidad.

El paro fué completo, no hubo funciones de cine ni teatros, apesar de que la prensa local, «La Última Hora» publica-se, el día 2, —seguramente con fines bastardos o por estar mal informada la redacción— lo contrario, interesándonos conste que en Alaró, exceptuando el baile familiar en la Casa del Pueblo, que constituía parte del programa, no hubo ninguna clase de espectáculos públicos.

Entérese, por tanto, el director de «La Última Hora», y rectifique, si le place.—J.

Centro Cultural Obrero

Hoy viernes, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar la última del ciclo de conferencias desarrolladas en esta entidad cultural; la que correrá a cargo de don Emilio Darder, Alcalde de Palma, sobre el tema: «S'obra de assistència i d'higiene de l'Ajuntament de Palma»

El acto será público.

N. de la R.—El reducido tamaño de este semanario nos ha impedido publicar las reseñas de las conferencias explicadas en ese Centro Cultural, con harto sentimiento por nuestra parte.

El Censo Electoral

Por la «Unión Tipográfica Balear» han sido cursadas a toda la Prensa local las siguientes líneas.

Era norma y costumbre el que la confección de las listas del Censo Electoral se hicieran—cuando por el Gobierno se daba la orden—en la Escuela Tipográfica Provincial. Este año, nuestra Diputación, rompiendo este precepto—obligación pudéramos decir—saltando por encima de todo espíritu legal, ha hecho que aquella norma desapareciera, otorgando la confección de dichas listas a la imprenta «La Esperanza».

Sabido es que en estos últimos años en que la crisis de trabajo se viene agudizando, la confección del Censo Electoral en la Escuela Tipográfica, era un aliciente para los obreros parados, pues el Jurado Mixto del ramo, que era el encargado de facilitar el personal, daba preferencia a los obreros que habían estado durante el año en paro forzoso, lo cual suponía un alivio grande ya que estos obreros tenían su jornal asegurado durante este tiempo. Ahora, cuando todos se desvelan para mitigar este azote, nos encontramos con que la Excm.ª Diputación dá de lado a cuanto pudiera ser una ayuda para sostener a la clase trabajadora.

Nada tendríamos que objetar si la Excelentísima Diputación, en su fin para que está creada, velara por los intereses públicos y suyos; pero se da el caso contrario, toda vez que la concesión se ha hecho de una manera arbitraria y sin derecho a reclamación, pues cuando esta Sociedad quiso remediar en algo esta anomalía se le contesta que circunstancias de orden legal impiden revocar el acuerdo.

Nosotros preguntamos: ¿es legal un acuerdo tomado en una reunión en la cual se deja el asunto ocho días sobre la mesa; no se publica el acuerdo, y cuando se publica—ocho días después de haberse acordado—es para dar cuenta del hecho consumado? ¿Es legal, cuando se quiere velar por la buena adminis-

tración, conceder un trabajo de esta naturaleza sin abrir concurso? ¿Es que no hay otras imprentas en condiciones para acometer la empresa? Y no es que la imprenta «La Esperanza» reúna las condiciones apetecidas, pues según se nos enteró, en la semana que se lleva trabajando en las listas, hay una métrica de cuatrocientas páginas. Si el Gobierno fija en estos casos un plazo, ¿cómo podrá en estas condiciones cumplirse?

Hemos de convenir, pues, que es una legalidad bien poco legal.

Además, ¿qué va a hacer la Diputación con todo el material de imprenta que adquirió el año pasado y el que según estamos enterados ha adquirido este año?

Teniendo en cuenta estas circunstancias y algunas otras que tal vez sea preciso añadir para mejor comprensión, podrá darse cuenta el pueblo de como se le administra.

Y nada más, por ahora.—Por la «Unión Tipográfica Balear».—El Presidente, Miguel Reynolds.—El Secretario, Pedro Soler.

¡Trabajadores, comprad «Revolución»!

Convocatoria

GRUPO SINDICAL SOCIALISTA
DEL RAMO DE LA CONSTRUCCION

Este Grupo convoca a todos los compañeros del mismo a una reunión que tendrá lugar el próximo lunes día 14 del corriente a las 6 y media en primera convocatoria y a las 7 en segunda para tratar un solo punto y de gran interés: la fusión del gremio.

Compañeros: dada la importancia de este asunto no podéis faltar a dicha reunión.

Por acuerdo del Comité.—El secretario, José Lladrés.

A nuestros corresponsales y suscriptores:

Insistimos en que se sirvan remitir a esta Administración, y a la mayor brevedad posible, el importe de nuestras remesas de «El Obrero Balear»

¡Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Salazar Alonso no tuvo que comunicar, desde Zaragoza, al jefe del Gobierno más que había sido obsequiado con un «lunch». Con esto el señor Samper se daba por satisfecho: se quedaba tan tranquilo. ¡Buen final para la huelga de Zaragoza!

"Impresiones de un Constituyente"

DE NUESTRO COMPAÑERO
ALEJANDRO JAUME

Es un libro que no debe faltar en ninguna biblioteca de socialistas, simpatizantes o afiliados a la U. O. T. En él su autor hace una crítica acertada e interesante de la obra de las Cortes Constituyentes y de sus hombres más destacados. Dicho libro, que va acompañado con una relación de las leyes sociales aprobadas por dichas cortes, se halla de venta en la Librería de José Tous (Cort) al precio de 3 pts

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde
CINCO DUROS
TRINJE O ABRIGO

Siete Esquinas, 20-1.º - PALMA

Imprenta G. M. - Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

65 San Miguel 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

Lo más nuevo en géneros para vestidos de señora, lo encontrará en esta casa por ser la mejor surtida y económica de Mallorca.

Artículos para PLAYA Y CAMPO

RECIBIDAS LAS
NOVEDADES
PARA
PRIMAVERA Y VERANO

Expléndido surtido en artículos para trajes de hombre en lanillas novedad, frescos, driles, listas etc.

Gran surtido en camisas, corbatas, cinturones, tirantes, calcetines.

PRECIO FIJO

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Calle Luz, 6-3.º P. R. I. M. H.

La verdad sobre los sucesos de Fuente del Maestre

La Casa del Pueblo solicitó del alcalde la necesaria autorización para celebrar la manifestación el Primero de Mayo. Fué denegada. En cambio, fueron autorizadas las procesiones en Semana Santa. La gente no lo había olvidado. Pero el alcalde, radical, elegido recientemente por haber sido destituido el Ayuntamiento socialista, tenía que cumplir con su deber pacificando los espíritus de los que ven con desagrado nuestras manifestaciones. En vista de la negativa, por la mañana, bien temprano, los obreros se fueron al campo a pasar el día a medio kilómetro del pueblo. Para que todos los compañeros acudieran al mismo sitio se llevaron sus banderas enrolladas, clavándolas en la zona campestre.

Por la tarde, al anochecer, los más jóvenes cogieron sus banderas y a la entrada del pueblo cometieron el delito grave de enarbolarlas. Les salió al encuentro el comandante del puesto de la guardia civil, un suboficial, acompañado de un número, quienes trataron de apoderarse violentamente de las banderas. Nuestros compañeros se defendieron para no dejárselas arrebatar, sin emplear para ello armas de ninguna clase y si sólo la fuerza natural de sus brazos. La pareja insultó varias veces a los jóvenes, llamándolos canallas. Los jóvenes contestan que no merecían ese trato, repeliéndoles los guardias «que se merecían eso y algo más», dicho lo cual el suboficial desenvaina su sable. Entonces se excitaban los ánimos de los jóvenes, y en una lucha cuerpo a cuerpo se apoderaron del fusil de uno de los guardias. Dicho guardia, desarmado, se dirige a nuestros compañeros, y en tono lastimero les dice: «¡Por Dios, no me hagáis nada! ¡Tened compasión de mí, que tengo seis hijos! ¡Dadme el fusil!» Los jóvenes le entregan el arma. No se había alejado veinte pasos, cuando se vuelve contra los manifestantes, sobre los que hizo más de cuarenta disparos. Cayó un hombre muerto y varios gravemente heridos.

Se hallan detenidos más de cuarenta compañeros, incluso algunos que no estuvieron en la jira. Desde luego, todos los directivos. Ha sido clausurada la Casa del Pueblo. Han muerto tres obreros más hasta ahora. He visitado a casi todos los heridos. Algunos se hallan graves. El médico don Francisco Porra, al hacerles la primera cura, les decía con gesto desabrido: «¿Qué? ¿También tú eres socialista? Si no hubieras estado allí no te habría ocurrido esto.»

Todo el pueblo llora la desgracia. Con él, todos los trabajadores de la provincia.

P. Rubio Heredia

El fracaso de la democracia

La Democracia es una bella mentira creada para detener el curso de la revolución—para evitar sus horrores dicen los demócratas cien por cien—y para hacer frases más o menos luminosas, que nunca se verán traducidas en hechos, creando de este modo un espejismo que fué rousa de que los proletarios se apartaran de su verdadero camino que no puede ser otro que la toma del poder por medios revolucionarios. Escucharon el canto de sirena de unos hombres que saben hacer bellas promesas que no han de cumplir jamás y no supieron ver que no puede haber diferencias entre un burgués y otro burgués, llámese como se llame, porque existen demasiados intereses que les son comunes; y cuando empujado por las circunstancias conceden algo a los proletarios, luego tie-

nen buen cuidado de facilitar la llegada al poder de alguien que se encargue de anularlas. Se sienten generosos a la hora de predicar pero se olvidan de dar el trigo. Cuando, con la ayuda de los obreros llegan al poder, cumplen como lo que son: como burgueses; y cuando el pueblo se llama a engaño entregan el poder a cualquier general borracho, o hacen unas elecciones «sinceras» que son fiel reflejo del sentir popular, facilitando el desarrollo del fascismo y su arribada al poder.

Así como nosotros preferimos Moscú antes que Roma o Berlín, ellos prefieren lo contrario, por que no pueden admitir la Dictadura Roja porque ésta elimina a los ricos y entre los republicanos hay muchos que son.

Yo que soy un modesto

hombre del pueblo también llegué a creer que la verdadera Democracia ¡Ay! era el camino de la revolución inercueta; olvidé el principio de que la liberación de los proletarios ha de ser obra de ellos mismos, y soñé algo así como un cuento de Hadass: Había unos hombres buenos que, una vez dueños del poder, darían las tierras a los campesinos, acabarían con los monopolios, meterían en cintura a los militares, nos librarían de la tutela de Roma y nos harían, en fin, hombres libres.

Pero, he aquí, que a los dos años y medio de República y como consecuencia de lo que llevo expuesto, se entrega el poder a Lerroxx, convertido de republicano histórico, en Republicano, y ayudado por otros republicanos más o menos históricos—que no se olvide—hace una pajarita con la Constitución y las leyes y se entrega a la noble tarea de facilitar el apoderamiento de la República por sus enemigos: Digno fin de todo un republicano histórico.

Esto, como es natural, ha provocado una reacción saludable en los medios proletarios que ha de desembocar en la revolución social, pero no cuando a ellos les convenga, que están buscando un segundo Austria, sino cuando unidos en frente único por arriba, por abajo y por enmedio, nos lancemos a la conquista del poder de una manera definitiva arrojando a los burgueses sin distinción, pues los que no estén con nosotros, están contra nosotros.

Todas las voces republicanas que gritan que la República hay que rescatarla y volverla al 14 de abril, deben sonar en el desierto de nuestra indiferencia y ni siquiera debemos acudir a los actos políticos que realicen, a no ser dejemos engañar; sería un continuo volver al punto de partida para nunca llegar al fin; un tejer y destejer que desmoralizándonos nos haría incapaces de dar un paso por nuestra cuenta.

Esto no debe suceder. Hay que luchar para atraer a nuestras filas a aquellos obreros inconscientes que militan en los partidos burgueses y otros que están distraídos con los deportes, traicionando así a sus hermanos de clase que luchan por una humanidad mejor.

Conseguida la unión de todos los proletarios es fácil la conquista de Estado, arrebátandolo violentamente a esta burguesía inepta, e implantar la verdadera Democracia, dando al hombre la libertad de las libertades, que es la libertad económica; las demás le vendrán por añadidura.

F. C. G.

Del conflicto de la Fundación Mallorca

A los metalúrgicos y a la opinión pública

Cumplen ya nueve semanas en que los fundidores de la Fundación Mallorca luchan valientemente contra esta retrógrada casa sin que en ninguno de ellos se vislumbre síntoma de desmayo, sino que podemos afirmar que están todos dispuestos (y así lo están demostrando) a resistir hasta conseguir, no ya petición ninguna, sino única y exclusivamente a no servir de juguete a ningún patrono a pesar de ser protegidos y amparados por las autoridades.

Hasta ahora el paro de esta Fundación ha permanecido tranquilo y casi silencioso. La intransigencia patronal hace que este conflicto permanezca en pie. La euforia Lerroxxista, como en todas las provincias, hace que los conflictos sean duraderos dejando de intervenir en ellos para así ser posible la destrucción de las organizaciones obreras que tanto les molesta. Se olvida el artículo 1.º de Constitución y el 2.º ¡La euforia! ¡La euforia!

Pero apesar de todo no creían los patronos de la Fundación Mallorca encontrar tal resistencia y cuando ven que nuestra solidaridad hunde su industria, desesperados, buscan afanosamente (como quien pide limosna y a domicilio) el por mediación de sus lacayos el reclutamiento de esquirolas,

¡Y ya tenemos traidores!

Pero conviene que se sepa, que el pueblo conozca qué clase de seres son esos reclutados de esquirolas y a que bajo proceder llegan esos patronos encargando a tales insectos, semejantes trabajos. Son éstos:

Bartolomé Perales. ¿No recordáis aquello que pasó sobre un acomodador del teatro Balear y una menor de edad? ¿Y que me dicen quienes lo conocen, relacionado con aquel vendedor de jarros de agua de las calles adyacentes al teatro Balear? ¡Yaya Bicho!

José Socías, (perteneció al tercio) leaayo a la disposición de cualquier besugo, hace saber por doquier que tiene permiso para llevar armas, alardea de valiente, se está creyendo que aún sirve en el tercio y que aún cabe en el tercio y de Botones!

¡Vaya una muestra!

¡De que bichos se valen los señores patronos para reclutar esquirolas; hasta donde descienden estos cristianísimos señores.

¡Estos! Estos y no nosotros son los que echan a perder la industria.

Y nada más por hoy.

Nota. Como esquirolas tenemos a dos catalanes, que no conocemos. ¡Tenedlos presentes!

Un fundidor.

Un conato sindical-fascista

Por fin el fascismo, tocado de blusa y alpargata, cual corresponde a su estudiada y falsa pose de obrerismo, ha dado, en Palma, el esperado aldabonazo a las puertas de la clase trabajadora por medio de un manifiesto profusamente repartido por señoritos bien, circunstancia esta última, reveladora de por sí de la procedencia y finalidades netamente fascistas, que se confirman sin lugar a dudas en el texto del hipócrita documento en cuestión, en el que campean con una redundancia machacona y una sutileza jesuítica los tópicos ya desgastados a fuerza de rodar por esa clase de ratóneras, tales como sindicatos autónomos, Patria, España, armonía entre el capital y el trabajo controlada por el Estado, el hambre, etcétera, etc.

Los inspiradores, redactores y paganos de tan vibrante llamamiento a las filas fascistas, no podían, sin enseñar la hiltza, firmar un documento destinado a servir de cebo a los incautos trabajadores cuya mis-

ria derivada de la crisis de trabajo tratan de explotar para hundirlos en un régimen tan indigno y miserable como el que patrocina Mussolini, en Italia; Hitler, en Alemania y Dollfuss, en Austria. Era indispensable cubrir el anzuelo con carnaza obrera, prestándose para tan bajo menester los signatarios detritus sociales:

Juan Valenzuela, Valentín Pueyo, Jaime Sampol, Pablo Capó, Jaime Mulet, Bernardino Bou, Sebastián Alcover, Guillermo Bosch, Juan Pons, Juan Crespi y Bartolomé Barceló.

Estos son los nombres de quienes se avienen a servir de instrumento de engaño a quienes quieren salvar al capitalismo en su vertiginoso derrumbamiento a costa de la dignidad y la vida de los trabajadores honrados. Hemos hecho el sacrificio, de manchar estas columnas estampando sus nombres para facilitar a nuestros camaradas la tarea de recomponer adecuadamente semejante vileza.